

Inauguration des locaux rénovés du Parc national à Porquerolles. Le « Hameau » rénové offre à Porquerolles un modèle d'exemplarité de rénovation énergétique en milieu insulaire.

Hyères, le 17 juin 2025

Le Parc national de Port-Cros inaugurera officiellement le 26 juin 2025 la réhabilitation du site du Hameau de Porquerolles. Ce site a été totalement rénové grâce au plan de relance. Il a fait l'objet d'un ambitieux programme de transition énergétique. Les bâtiments désormais autonomes en énergie, illustrent parfaitement la conciliation possible entre réutilisation du bâti, préservation des sites protégés et développement des énergies renouvelables.

Le Hameau de Porquerolles abrite les bureaux et le matériel du Parc national, le Conservatoire botanique méditerranéen et les activités liées à la préservation du patrimoine agricole de l'île.

Un investissement de plus de 5 millions d'euros pour durer et inscrire ces locaux professionnels dans l'avenir

Financé dans le cadre du Plan de relance gouvernemental et par le ministère de la Transition écologique, ce projet de rénovation énergétique globale a transformé le bâtiment historique des années 70 en un modèle d'éco-exemplarité.

Une rénovation exemplaire et innovante

Les travaux, menés sur trois ans par une équipe de maîtrise d'œuvre et neuf entreprises régionales, ont permis de moderniser intégralement l'infrastructure :

- **Installation d'une centrale photovoltaïque** avec borne de recharge haute capacité
- **Remplacement du chauffage au fioul** par une pompe à chaleur écologique
- **Réfection complète** : toiture désamiantée, isolation biosourcée en laine de bois, fenêtres double vitrage
- **Modernisation des réseaux** : électricité (notamment éclairage de type LED), informatique, eau potable, assainissement
- **Système de pilotage intelligent** de l'énergie en temps réel

Un bâtiment producteur d'énergie

Innovation majeure : le Hameau produit désormais plus d'électricité qu'il n'en consomme. La mise en œuvre d'un projet d'autoconsommation collective, accompagné par Enedis, permet à présent de

partager localement la production d'énergie renouvelable entre les autres bâtiments du Parc national sur l'île. Grâce à l'infrastructure du réseau et aux compteurs communicants, Enedis fait le lien entre les différents sites, permettant de reconstituer les flux produits et consommés.

Ce modèle permet non seulement de gagner en indépendance énergétique, mais aussi de réaliser une économie locale plus durable et de s'engager concrètement en matière de transition écologique. En facilitant l'utilisation d'énergies propres comme le solaire, l'autoconsommation collective joue un rôle crucial dans la transition écologique.

Un laboratoire pour l'avenir du littoral

Cette réalisation s'inscrit dans la charte territoriale du Parc national et son ambition de "Promouvoir un aménagement durable et une mobilité apaisée". Il est aussi un engagement du contrat d'objectifs et de performances 2028.

Démonstration, que les îles constituent un terrain d'expérimentation privilégié pour des solutions énergétiques durables, reproductibles à plus grande échelle sur le littoral méditerranéen. Ce projet pourra être valorisé dans le cadre de la démarche de labellisation SMILO au titre de l'énergie (Porquerolles bénéficiant déjà des labels SMILO pour la biodiversité, les déchets et l'eau).

Le projet a été mené en préservant la biodiversité locale, notamment les habitats de chauves-souris, démontrant qu'innovation énergétique et protection environnementale peuvent parfaitement coexister.

Inauguration officielle

Date : 26 juin 2025

Lieu : Hameau de Porquerolles, île de Porquerolles



Financé par



GOUVERNEMENT

*Liberté
Égalité
Fraternité*



**MINISTÈRE
DE LA TRANSITION
ÉCOLOGIQUE,
DE LA BIODIVERSITÉ,
DE LA FORÊT, DE LA MER
ET DE LA PÊCHE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

CONTACTS

Laurence Bonnamy

06 74 78 69 24, laurence.bonnamy@portcros-parcnational.fr

Directrice du projet - cheffe de service Territoires durables - Parc national de Port-Cros

Rodrigue Terrochaire

07 63 43 15 61, rodrigue.terrochaire@portcros-parcnational.fr

Chargé de projet – service Territoires durables – Parc national de Port-Cros

Violaine Arnaud

06 32 37 35 36, violaine.arnaud@portcros-parcnational.fr

Responsable communication - Parc national de Port-Cros

Le Parc national de Port-Cros s'étend sur toute la baie des îles d'Or : des Îles de Port-Cros, Porquerolles, Levant à la côte cristalline varoise

Espace de confluence terre-mer, situé à l'extrême sud de la Provence, entre Toulon et le Golfe de Saint-Tropez, le Parc national de Port-Cros, premier parc marin d'Europe créé le 14 décembre 1963, constitue un concentré de Méditerranée. Il couvre toute la baie et les îles d'or et s'étend sur 5 communes (La Garde, Le Pradet, Hyères, Croix Valmer et Ramatuelle). Son caractère singulier résulte de l'entrecroisement depuis la nuit des temps de l'histoire naturelle et de l'histoire humaine. Un creuset où la nature a trouvé des conditions favorables à l'expression de toute sa puissance et sa diversité... Créant une alchimie qui a toujours éveillé passions et inspiration.

Feuilletez notre dossier de presse : <https://www.calameo.com/read/000318363d3090488b9be>

Consultez notre agenda en ligne :

<https://www2.portcros-parcnational.fr/fr/agenda>

